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670 частных объявлений 
опубликовано в этом 
номере  
                        с.22-26

Трассу Минск-Микашевичи 
оснастили видеокамерами      с. 11

Слуцк установит памятник
княгине Анастасии
И купит два оригинальных слуцких пояса

ВОИТЕЛЬНИЦА. Такой увидел княгиню Анастасию Слуц-
кую наш современник. Художник: Виктор Ляхор

Алесь Достанко
dostan@kurjer.info

Слуцк ожидают события из разряда возрождения 
духовно-исторического наследия и его благоуст-
ройства: будет установлен памятник Анастасии 
Слуцкой и прорабатывается вопрос о выкупе 
у частного лица двух оригинальных Слуцких 
поясов. 

ПАМЯТНИК. В Слуцке в 2000 году был установлен 
памятник внучке Анастасии – святой Софии княгине 
Слуцкой, быстро ставший одним из главных симво-
лов края и излюбленным местом жителей города. 

Сама же Анастасия вошла в историю Случчины 
как защитница края от набегов крымских татар в на-
чале XVI века. Жителям региона она больше знакома 
по одноимённому фильму, вышедшему на экраны в 
2003 году. 

31 мая на очередной сессии местного Совета депута-
тов был создан организационный комитет по установ-
ке памятника Анастасии Слуцкой. 

В его состав вошли 12 человек, представляющих 
депутатский корпус, различные структуры райиспол-
кома, общественные объединения (Союз офицеров и 
Союз женщин). Состав комитета смотрите на сайте га-
зеты “Кур’ер” – kurjer.info.

Руководитель оргкомитета – Сергей Макаров,  член 
Совета районной организации ОО “Белорусский союз 
офицеров”, депутат Слуцкого районного совета депу-
татов, избиравшийся по Социалистическому избира-
тельному округу № 13.

Продолжение читайте 
на странице 5

Ягод на рынке, по 
сравнению с про-
шлыми сезонами, в 
два раза меньше.                             
                              с.3                  

СЕЗОН ЯГОД В РАЗГАРЕ

Владелец Слуцка 
сражался на сторо-
не армии Наполео-
на до своей гибели.
                                 с.6                  

ВОйНА 1812 НА СЛуччИНЕ
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ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе “IK” интересовался: 
“25 июня отмечается День дружбы и единения славян. С 
какими славянскими народами вы бы хотели дружить?”. 
Наибольшее количество голосов набрал вариант  “Мы едины со 
всеми славянами” (42%). Всего голосовало 166 читателей. Тема 
нового опроса: “Made in China” - хорошо или плохо?”.

УЛИЧНЫЙ ОПРОС

Тэлефоны “Інфа-Кур’ера” (8- 01795): рэдакцыйны аддзел - 5 24 07, факс 2 48 46, МТС 766 94 94; рэкламны аддзел -  5 78 89, факс 2 09 04, МТС 766 95 78,  velcom 352 09 04

Страсти по футболу
Чемпионат Европы по фут-
болу 2012 уже принёс немало 
сюрпризов, а его грядущие 
итоги некоторые заядлые 
болельщики считают непред-
сказуемыми. Тем не менее, у 
любителей футбола нашего 
региона есть свои предпоч-
тения и даже прогнозы. Их 
“Кур’ер” и выяснял в улич-
ном опросе среди жителей 
Слуцка и Солигорска. 

Артём, учащийся 
(Слуцк):  

- С детства я болею толь-
ко за сборную Италии. Но 
в чемпионате, скорее всего, 
победит команда Испании. 
Она играет лучше других.

Илья, абитуриент, 
(Слуцк): 

- Я болею за сборную Ис-
пании и думаю, что в фи-
нале встретятся  Испания 
и Германия. А выиграют, 
скорее всего, испанцы.

Алина, школьница, 
(Слуцк) 

- Я не смотрю футбол, но в 
детстве в него играла. Ин-
туиция подсказывает, что 
в чемпионате Европы по-
бедит сборная Германии.

Константин, заядлый 
болельщик (Солигорск)

- Делаю ставку на игру 
немцев и даже не хочу слу-
шать, что выиграют испан-
цы, не говорите мне о них.

Компания молодых 
людей, прогуливающихся 
в районе магазина “Юби-
лейный” (Солигорск)

- Думаем, что победит 
Германия. Мы болеем за 
сборную этой страны.

Опрашивали и фотографировали Арина Лучинович и Виктория Капская

6843 В среднем 6843 просмотра страниц в 
день было зарегистрировано на сайте 
газеты “Кур’ер” (kurjer.info) в течение 
минувшей недели (18 - 24 июня). Ис-
точник: независимый счётчик Google. Analytics

ИЗ КОММЕНТАРИЕВ                                                 
НА САЙТЕ kurjer.info

ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Общественное объ-
единение “Слуцкое общество защиты прав потреби-
телей” находится по адресу: 2-й Комсомольский пе-
реулок, д. 4 (район межрайгаза). Телефоны: 5 56 54, 
(029) 570 30 52, (044) 450 67 45. Сайт общества: www.
oosоzpp.blog.tut.by

НАША ИНФОЛИНИЯ ПОЧТА РЕДАКЦИИ

Свадьба с 
белорусским 
колоритом 
В конце лета у меня бу-
дет регистрация брака и 
свадьба в Слуцке. Жених 
из России, и моей родне 
хотелось,  чтобы торжес-
твенный момент прошёл 
с белорусским колори-
том. Слышала, что в на-
шем городе подобные 
услуги можно заказать, а 
вот к кому конкретно об-
ратиться – не знаю. Если 
можете – подскажите.За-
ранее благодарна.
Ольга, жительница 

Слуцка

Торжественная регист-
рация брака с элементами 
белорусских традиций и 
обрядов в последнее время 
становится всё более попу-
лярна среди молодожёнов 
нашего региона. Чтобы 
осуществить задуманное в 
Слуцке, Вам, Ольга, надо 
обратиться сначала в мест-
ный ЗАГС и определиться 
с днём и временем брако-
сочетания. После чего Вам 
подскажут, с кем провести 
конкретные переговоры в 
Городском доме культуры. 
Отвечает за организацию 
подобных мероприятий 
руководитель отдела ГДК 
Наталия Викентьевна 
Брановицкая. 

Она в разговоре с коррес-
пондентом “ІК” пояснила: 
“Сценарий бракосочета-
ния зависит от длитель-
ности процедуры. ЗАГС 
обычно выделяет на неё 
20 или 40 минут. Соот-
ветственно, и мы можем 
предложить два варианта 
сценария.

Первый  предусматрива-
ет встречу молодожёнов 
хлебом-солью после ре-
гистрации и проведение 
в холле второго этажа 
разнообразных обрядов. 
Это песни, поздравления, 
конкурсы, вручение ори-
гинальных подарков.

Второй, более длитель-
ный сценарий, совмещает 
бракосочетание с обря-
дами. По желанию моло-
дожёнов можно оговорить 
тот или иной конкретный 
момент. Стоимость услуги 
в обоих вариантах состав-
ляет 500 тысяч рублей”.

Отдел писем

Судьбы моих земляков О мастере
В течение минувшей неде-
ли (18-24 июня) читатели 
на сайте газеты “Кур’ер” 
оставили свыше 400 ком-
ментариев (в среднем 57 
комментариев в день).

“Мастер военного фото-
репортажа”: “У меня нет 
слов! Вот это да! Для меня 
это открытие. Какие люди 
и из Слуцка. Про Родченко 
я читал много и творчество 
его изучал — мировое имя, 
классика. 

Игнатович — тоже клас-
сик. Его работы также 
встречались, и половина 
фото знакома мне из того, 
что тут представлено. Но 
чтоб он из Слуцка! 

Я вот нашел цитату: “На 
всех фотографиях Бориса 
Игнатовича видно вирту-
озное мастерство владения 
камерой”. А ведь в первой 
половине прошлого века 
техника была далека от се-
годняшних стандартов как 
в оперативности и удобстве 
работы, так и в смысле тех-
нического качества получа-
емого результата. 

Работы Игнатовича помо-
гали начинающим фотогра-
фам чувствовать световой 
рисунок, не злоупотреблять 
контрастностью или недо-
держкой, обедняющими то-
нальные переходы, изучать 
технику, развивать про-
странственное мышление. 

Большое значение фо-
тограф придавал умению 
использовать источники 
света и компоновать кадр 
соответствующим образом, 
последовательно он выска-
зал и мысль о необходимос-
ти искать наилучшую точку 
съемки, а не пытаться ис-
править композицию кадра 
фотоувеличением. 

Советы мастера фоторе-
портажа звучат актуально 
и сейчас, спустя более трид-
цати лет после его смерти. 
Работы Бориса Игнатовича 
нашли свое место в фонде 
классики мирового фотоис-
кусства”. Zенитчик.

Михаил Тарасевич
info@kurjer.info

Фамилии, даты рожде-
ний, фотографии, с ко-
торых смотрят молодые 
лица… Мои земляки, те, 
кто пережил войну, кто 
погиб в боях и застен-
ках. Некоторые из них 
были вывезены окку-
пантами в Германию, 
где их использовали на 
самых тяжёлых рабо-
тах:  в шахтах, на рудни-
ках, заводах. 

После освобождения 
часть из них оказалась 
в советских лагерях. А 
кому-то повезло: им вы-
дали оружие и отпра-
вили на фронт. В числе 
последних был и Фёдор 
Адамович Севрук.

 Известие о начале вой-
ны дошло до  деверни 
Сороги к вечеру 22 июня 
1941 года. Фёдору Севру-
ку было тогда полных 17 
лет. Его отца в 1938 году 
арестовали и практичес-
ки сразу же расстреля-
ли в Слуцкой окружной 
тюрьме (в 50-х годах  ре-
абилитировали). Мать 
Феди не перенесла горя, 
заболела и умерла. 

К началу войны он жил 
в родительском доме со 
старшей сестрой, муж ко-
торой служил на запад-
ной границе. Как чело-
веку грамотному, Фёдору 
в сельсовете поручили 
выписывать повестки. 

Утром 27 июня со сто-
роны Уречья раздалось 
несколько взрывов. Это 
красноармейцы унич-
тожали цистерны с бен-
зином. Потом начался 
бой у деревни Кучино, 
до которой было около 
3 километров. А первые 
немцы в Сорогах появи-
лись только 4 июля. Их 
было двое на  мотоцикле 
с коляской, на которой 
стоял пулемёт. Первое, 
что услышал от них Фё-
дор Севрук, было: “Мат-
ка, яйко, млеко”. 

А ещё через два дня не-
мцы приехали на крытой 
машине. Разместились в 
Сороговской школе. Вы-

несли из сельсовета все 
документы и сожгли их.

На двадцатый день 
войны Фёдор увидел на 
своём огороде двух на-
ших военных. Один из 
них - с двумя шпалами, 
с орденами на груди и 
автоматом. Федя дал им 
поесть и незаметно вы-
вел из деревни.

Особенно остро врезал-
ся в его память случай с 
военнопленными. В 1942 
году немцы начали стро-
ить в Сорогах гаражи. 
Севрук со своими сверс-
тниками должен был на 
телегах возить из Воло-
шево гравий. 

Однажды на шоссе 
они увидели огромную 
колонну наших военно-
пленных. Конвоировали 
их немцы и украинские 
националисты. Расска-
зывая об этом, Фёдор 
Адамович говорил, что 
пленных было тысяч 
пять. Среди них - много 
измученных и ослаблен-
ных, которых буквально 
несли товарищи. 

Увидев повозки, неко-
торые из пленных бро-
сились к ним. В телегу 
к Фёдору сели человек 
десять. Украинские кон-
воиры с тросами в руках 
набросились на них и 
стали избивать… Мёр-
твых красноармейцев 
погрузили на телеги и 
отвезли в Омговичи.

Молодые сороговские 
ребята тяжело пережи-
вали увиденное, а когда 
узнали, что украинцы 
закололи штыками всех, 
кто, пытаясь спастись, 
спрятались ночью в соло-
ме, начали думать о мес-
ти и уходе к партизанам.

Однако они приняли 
в свои ряды только тех, 
у кого было оружие: Ре-
ута С.С., Севрука М.С., 
Белазаровича М.Я., Ни-
чипоровича К.И., Аресто-
вичей Н.И. и Г.А. Фёдору 
Севруку не повезло.

А 23 января 1943 года 
случилось непредвиден-
ное. Фашисты окружили 
Сороги, согнали мужчин, 
человек сто, к школе. К 
вечеру отпустили тех, у 

кого было трое и более 
детей, пожилых и у кого 
большой надел земли. 
Остальных отправили в 
Германию.

По дороге пытались бе-
жать Михаил Канцевич 
и Михаил Барсук, но 
были убиты. Александр 
Дубовик пропал без вес-
ти. Совершили побег 
Сергей Арестович, Иван 
Сосновский, Владимир 
Братковский, Михаил 
Гурчик. Но двух послед-
них поймали.

В Германии Фёдор Ада-
мович жил и работал с 
Ф.И. Римашевским, Ф.С. 
Севруком, И. Шубой, 
М.Л. Севруком, Н. Ма-
саковским, И. Сучко, И. 
Мазяковым, М.М. Ерма-
лицким и четырьмя од-
нофамильцами Михне-
вичами. Не раз менялись 
и лагеря.

27 апреля 1945 года час-
ти Красной Армии осво-
бодили Фёдора Севрука 
и его товарищей. После 
скорой проверки бывшим 

узникам выдали оружие 
и направили в запасной 
полк. Воевать Фёдору 
уже не довелось. Служил 
в Восточной Пруссии и 
Центральной России.

В 1947 году вернулся 
на Случчину. Несмотря 
на трудные времена, он 
окончил пединститут и 
42 года преподавал в Со-
роговской школе немец-
кий язык.  Умер в 2003 
году.

В числе его учеников 
был и я. Мы уважали 
Фёдора Адамовича как 
учителя, удивлялись его 
доброте и отзывчивости. 
Его рассказы о военных 
годах мы слышали не 
раз. И не важно, что не-
мецкий понимали плохо. 
Мы от него узнали, что 
такое война.=

  

АРМЕЙСКАЯ ФОТОГРАФИЯ. Фёдора Севрука после 
освобождения из концлагеря направили служить в 
запасной полк. Фото из семейного архива семьи Севруков.

ПИШИТЕ. О лю-
дях, прошедших войну, пи-
шите на адрес: а/я 53, 223610, 
г.Слуцк-9 или      info@kurjer.info.

Читайте также 
страницу газеты “Кур’ер” 

в социальной сети 
«ВКонтакте»:

vk.com/kurjer
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КРИМИНАЛ

Ударил ножом и 
оставил умирать
Около полуночи 24 июня 
на ул.Мира в д.Закальное 
Любанского района про-
хожий обнаружил труп 
мужчины с признаками 
насильственной смерти.

Погибшим оказался 
местный житель гр-н Ю., 
1975 года рождения.

В ходе следствия было 
установлено, что около 
одиннадцати часов вече-
ра погибшего во время 
возникшей ссоры ударил 
ножом гр-н А., 1960 года 
рождения, находивший-
ся в состоянии алкоголь-
ного опьянения. 

Гр-н А. помещён в следс-
твенный изолятор. 

Кролики – это         
не только ценный 
мех, но и предмет 
кражи
Утром 23 июня пенсио-
нерка из Слуцка обрати-
лась в милицию с заяв-
лением о том, что ночью 
во двор её дома, распо-
ложенного в д.Павловка, 
забрался вор и похитил 
кроликов.

Злоумышленнику не со-
ставило труда войти в чу-
жие владения и вытянуть 
кролей из клеток.

По заявлению хозяйки, 
неизвестный похитил 10 
кроликов на сумму 1,6 
млн рублей. Возбуждено 
уголовное дело. 

За добром лезут и 
через крышу
В Солигорскую мили-
цию 24 июня обратился 
местный житель, кото-
рый заявил, что в его 
гараж, проломав крышу, 
забрался вор.

Злоумышленника при-
влекли набор ключей и 
колонки. По оценке пос-
традавшего, ущерб, при-
чиненный вором, оцени-
вается на сумму 1,5 млн 
рублей.

Возбуждено уголовное 
дело.

Серебряный 
крестик вернут 
приходу
Солигорские оператив-
ники нашли серебряный 
крестик, похищенный в 
марте из магазина “Ду-
ховное наследие” при-
хода храма Свято-Нико-
лаевской церкви.

Грабителями оказались 
двое учащихся Солигорс-
кого колледжа, оба - 1994 
года рождения. Серебря-
ный крестик стоимостью 
990 тысяч рублей (по це-
нам марта) спокойно но-
сил  один из похитите-
лей. 

Крестик изъят. В мар-
те в отношении тогда ещё 
неизвестных злоумыш-
ленников было возбуж-
дено уголовное дело по 
ст.206 УК РБ (грабёж).

По сводкам УВД 
Миноблисполкома

Сезон ягод в разгаре
На Слуцком рынке  в этом 
сезоне количество пред-
лагаемых покупателям 
ягод несколько меньше, 
чем в предыдущие.

 
Об этом корреспонден-

ту “IK” рассказала Анна 
Шелег, коммерческий 
агент  ЧУП “Слуцкий 
рыно”». По её словам, на  
рынке около 85 торговых 
мест для реализации сель-
хозпродукции. Продав-
цы ягод в пятницу - вос-
кресенье занимают около 
двадцати мест (два года 
назад их количество дохо-
дило до 40). Привозят яго-
ды в основном из Слуцка 
и Слуцкого района.

За удовольствие полако-
миться  пол-литром  зем-
ляники покупателю  нуж-
но будет выложить из 
кошелька 16 тысяч,  за 
литр черники  - от 10 до 
16 тысяч,  за килограмм 
клубники – от 15 до 18 ты-
сяч рублей.

Что касается “чистоты” 
предлагаемых покупате-
лям ягод, то, по данным 
лаборатории ветсанэкс-
пертизы Слуцкого рынка, 
каких-либо отклонений от 
установленных санитар-
ных норм с начала сезона 
выявлено не было. Если 

показатели предлагаемой 
продукции не соответс-
твуют им, то к продаже за-
прещается вся поступив-

шая партия товара. Более 
того, она должна быть 
утилизирована.

Виктория Капская

ПРЕДЛОЖЕНИЕ. Случчанам в выходные дни  на рын-
ке ягоды продают около 20 человек. Фото: Виктория 
Капская

Проект под таким назва-
нием стартовал в Соли-
горске. Он направлен 
на борьбу с семейным 
неблагополучием и при-
обрёл статус межреги-
онального: к коллегам 
из шахтёрской столицы 
подключились специ-
алисты социально-пе-
дагогического центра 
Слуцка. 

За четыре месяца, от-
ведённых на реализацию 
проекта, 25 специалистов 
из числа его участников  
пройдут обучение. Про-
ект “Семья для каждого 
ребёнка” разработал со-
циально-педагогический 
центр Солигорска (чаще 
его называют приют) и от-
дел образования при под-
держке Представитель-

ства Международного 
детского фонда в Респуб-
лике Беларусь (США). Ру-
ководители проекта и спе-
циалисты, которые ведут 
работу с неблагополучны-
ми семьями, считают, что 
нужно использовать но-
вые, более эффективные 
методы работы по сохра-
нению семьи. 

Сейчас же львиная доля 
усилий ведомств направ-
ляется на решение про-
блем, возникших в ситу-
ации уже свершившегося 
факта семейного небла-
гополучия, когда положе-
ние ребёнка улучшается 
преимущественно путем 
его изъятия из семьи. 

Новое семейно-ориен-
тированное направление 
предполагает раннее вы-
явление проблемы, при-

влечение к её решению 
самой семьи, близких 
родственников, организа-
цию работы не отдельно 
с ребёнком, а в совокуп-
ности с его окружением. 
Службы должны рабо-
тать не разрозненно, а со-
обща, учитывать индиви-
дуальность каждой семьи 
и заменить карательные 
меры на партнёрские от-
ношения. 

Александра Петрова

Неблагополучные семьи будут 
выявлять на ранних сроках

iСПРАВКА “IК”. За 
последние пять лет 1247 
детей из 840 солигорских 
семей были признаны на-
ходящимися в социально-
опасном положении. Это 
5% детского населения 
района.

Крестный ход в честь 400-
летия кончины святой 
Софии Слуцкой начался 
24 июня от Свято-Духова 
кафедрального собора в 
Минске. 

За 13 дней паломники 
планируют пройти пеш-
ком до Слуцка с остановка-
ми в храмах и монастырях 
по дороге. Колонна людей 
должна преодолевать рас-
стояние от 11 километров 

в день. Самое большое  – 
28 км – паломники прой-
дут из Копыля в Греск.

В наш регион шествие 
прибудет на 11-ый день 
пути: 4 июля в д.Песочное 
Копыльского района. Да-
лее маршрут пройдёт че-
рез Копыль (5 июля) и 
Греск (6 июля). Торжест-
венное завершение крес-
тного хода - 7 июля в 
Слуцке.

Отдел новостей

Начался крестный ход в честь 
Софии Слуцкой

За две недели выпала 
двухмесячная норма осадков
С 11 по 23 июня в нашем 
регионе выпало почти 
две месячные нормы 
осадков.

Об этом в разговоре с 
корреспондентом “ІК” со-
общил Владимир Паш-
ко, начальник метео-
станции “Слуцк”. По его 
словам, дождливая погода 
началась во второй декаде 
июня, однако осадки были 
небольшой интенсивнос-
ти. Самыми “мокрыми” 
стали первые дни третьей 
декады, особенно 22 июня. 

“За сутки выпало 70 мил-
лиметров – практически 
месячная норма, причём 
более половины из них -  
в период двухчасового ве-
чернего ливня. В частном 
жилом секторе Слуцка от-

мечены подтопления. Сей-
час мы изучаем ситуацию 
на полях, есть сообщения  
о подтоплении посевов и 
их полегании, но они не 
носят масштабного харак-
тера”, - отметил Владимир 
Пашко.

Что касается температу-
ры воздуха, то она в про-
шедшие дни июля была 
близка к норме. Самым 
тёплым  оказалось 19 
июня: столбик термометра 
метеостанции зафиксиро-
вал 30,7 градуса.

По информации гидро-
поста, находящегося в де-
ревне Клепчаны, уровень 
воды в реке Случь поднял-
ся в течение  месяца при-
близительно на метр.  Вода 
прибывала постепенно.

Сергей Богдашич

Милиция дала бой конопле
За три дня сотрудники от-
делений наркоконтроля 
отделов внутренних дел 
нашего региона уничто-
жили более 2,6 тонн ди-
корастущей конопли.

Вблизи д.Кирово Слуц-
кого района на площади 
150 квадратных метров 
была обнаружена план-
тация конопли. 20 июня с 
участка  скошено и унич-
тожено 110 кг наркосодер-
жащей травы.

22 июня вблизи АЗС в 

д.Сковшин Солигорско-
го района с участка в два 
квадратных метра  убран 
и сожжён “урожай” коноп-
ли весом 2 кг. 

Любанским милиционе-
рам пришлось потрудить-
ся. Утром 21 июня вблизи 
посёлка Сосны-2 Любанс-
кого района было обнару-
жено целое поле дикорас-
тущей конопли площадью 
около 1,5 га. Трава общим 
весом 2 500 кг уничтоже-
на.

Жанна Авдеева

Растёт число  онкопатологий кожи
Сегодня на учёте в онкологическом ка-
бинете Слуцкой ЦРБ состоит около 600 
человек с онкопатологией кожи.

Как рассказал корреспонденту “ІК” 
Владимир Пронько, врач-онколог 
Слуцкой ЦРБ, ежегодно число случчан, 
страдающих этим заболеванием, увели-
чивается примерно на 10%. 

“Рак кожи – одно из наиболее часто 
встречающихся злокачественных ново-
образований. Первые его проявления  
-  небольшие язвочки, пятнистые высы-
пания или возвышающиеся над кожей 
уплотнения, - говорит он. – Зачастую эта 
опухоль встречается у пожилых людей, 
которые уже имеют различные заболева-
ния, и они просто не обращают внима-
ния на новые образования”.

По словам врача-онколога, в боль-
шинстве случаев развитию рака кожи 
предшествуют другие кожные болез-
ни. Серьёзным фактором, способствую-
щим развитию этой опухоли, является 
длительное облучение кожи солнечны-
ми лучами. “Особенно часто онкопато-
логия кожи встречаются на открытых 

участках тела. Например, лице, ушных 
раковинах и кистях рук. Развивающая-
ся опухоль не причиняет боли, но иног-
да сопровождается зудом. Первые её 
признаки должны стать причиной обра-
щения к врачу”, - рассказал Владимир 
Пронько.

Наталия Жаврид

ГРУППА РИСКА. Врачи считают, что раз-
витию рака кожи способствует злоупот-
ребление загаром. Фото: Алесь Достанко

Беларусбанк предоставит кредит 
без поручителей
С 1 июля ОАО “АСБ “Бе-
ларусбанк” предложит 
клиентам новый вид кре-
дита “Празднуем вмес-
те”, который, впервые 
в истории банка, будет 
выдаваться без поручи-
тельства всем категори-
ям кредитополучателей. 

“В декабре Беларусбанк 
будет отмечать 90 лет. 
Именно к такому юби-
лею приурочена эта своего 
рода кредитная акция, ко-
торая продлится до 31 де-

кабря 2012 года, - расска-
зала корреспонденту “ІК” 
Галина Баландина, на-
чальник отдела кредито-
вания населения филиала 
№615 в Слуцке. – Наши 
клиенты смогут взять в 
кредит до 20 миллионов 
рублей под 29% годовых 
на полтора года”.

По словам собеседницы, 
сегодня ОАО “АСБ “Бела-
русбанк” предлагает граж-
данам 13 видов кредитов, 
а с 1 июля – уже 14. 

Жанна Авдеева

ПАЛОМНИЧЕСТВО. Маршрут крестного хода протя-
нется на 211 км. Фото с сайта: sobor.by
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НАБОР КАНДИДАТОВ. Слуцкий райотдел Следствен-
ного комитета Республики Беларусь осуществляет набор 
кандидатов для прохождения службы в должностях следо-
вателей отдела. Предпочтение отдаётся мужчинам в воз-
расте до 25 лет, имеющим высшее юридическое образова-
ние. Справки по телефону 2 41 35. Отдел новостей

ВЫ НАМ ЗВОНИЛИ. Участвую в Централизованном тестирова-
нии. Езжу в Солигорск. Две сдачи ЦТ уже позади. Но когда при-
езжаю в столицу шахтёров и встречаю там огромный наплыв лю-
дей, вижу массу земляков, постоянно задаюсь вопросом: нельзя ли 
в Слуцке организовать сдачу этих экзаменов? У нас ведь тоже есть 
заведения, на базе которых можно это проводить. Владимир Грицкевич

Случчане слезают “с иглы”

Под дождь теперь 
выйдет не каждый
Многие из нас делали это. Когда шёл 
тёплый ливень, выходили под его по-
ток и беззаботно намокали. Шагали бо-
сиком по лужам, расплёскивая брызги 
воды и радости, смывая напряжение 
и суетные мысли при содействии при-
родного явления.

Пятничным вечером, 22 июня, над 
Слуцком прошёл сильнейший двухчасо-
вой ливень. 

Дождь такой сильный, что пешеходам, 
которых он застиг, и зонты не очень уж  
помогали. Люди вынуждены были подол-
гу стоять под навесами автобусных оста-
новок или в магазинах.

“Кур’ер” на страничке социальной сети 
“ВКонтакте” (vk.com/kurjer) опубликовал 
фотографию проявления стихии.

В комментарии к снимку буквально че-
рез 7 минут читательница Ольга Аскер-
ко написала: “Ливень был тёплым! Я без 
зонта босиком под ним шла... Так здорово! 
Как в детстве - по лужам и с брызгами».

А Антон Шешко ответил: “Вам-то весело, 
а у меня с сестрой телефоны накрылись”.

Вот оно. Теперь под ливень беззаботно 
не многие прыгнут, потому что практи-
чески у каждого случчанина есть мобиль-
ный телефон, который, как оказывается, 
ограничивает его беззаботность – перед 
ливнем, перед ближайшим окружением, 
перед возможностью иногда быть в уеди-
нении. 

При всех плюсах всегда есть издержки. 
Кстати, случчане, занимающиеся ре-

монтом мобильников, отмечают, что попа-
дание воды в аппарат - одна из наиболее 
частых причин выхода их из строя.

Алесь Достанко

МНЕНИЯ

ДОЖДЬ. Гуляя под дождём, всегда стоит 
помнить о мобильнике, который может 
намокнуть. Фото: Алесь Достанко

Жанна Авдеева
Александра Петрова
info@kurjer.info

В канун Международ-
ного дня борьбы с 
употреблением нарко-
тиков и их незаконным 
оборотом, который от-
мечается 26 июня, спе-
циалисты отделений 
наркоконтроля Слуц-
кого и Солигорского от-
делов внутренних дел 
рассказали “Кур’еру” о 
ситуации с наркотика-
ми в регионе.

Перешли на 
марихуану

“На Случчине преступ-
ность в сфере незакон-
ного оборота наркоти-
ков остаётся примерно 
на одном уровне уже 
несколько лет, - рас-
сказал корреспонден-
ту “ІК” Александр 
Шаровар, начальник 
отделения наркоконт-
роля Слуцкого РОВД, 
- К примеру, за пять 
месяцев этого года было 
возбуждено 23 уголов-
ных дела в отношении 
граждан, причастных 
к незаконному обороту 
наркотических средств. 
За аналогичный период 
2011 года возбуждалось 
26 уголовных дел, 2010 
года – 25 дел. 

Несмотря на такую 
“стабильность”, за пос-
ледние несколько меся-
цев на Случчине в сфе-
ре наркопотребления и 
сбыта наркотиков про-
изошли изменения”.

По словам собеседни-
ка, если в прошлом году 
слуцкие потребители 
наркотиков делились 
на две равные группы: 
инъекционные нарко-
маны и потребители 
наркотиков путём куре-

ния, то в этом году кар-
тина изменилась кар-
динально: 90% вновь 
выявляемых наркома-
нов - это курильщики 
марихуаны.

“Почему так произош-
ло? В конце прошлого 
года в Слуцкой по-
ликлинике открылся 
кабинет метадоновой 
терапии, и все мест-
ные инъекционные 
наркоманы, а их около 
50 человек, легально 
и бесплатно получают 
“дозы”. Как они сами 
говорят, теперь у них 
нет нужды покупать 
опий у наркоторговцев, 
- отметил Александр 
Шаровар. – А вот пред-
ставителям молодёжи 
легальный “кайф” не-
доступен, и они “балу-
ются” марихуаной, счи-

тая, что к этой траве нет 
привыкаемости”.

Как отметил собесед-
ник, для Слуцка ме-
тадоновая программа 
играет положительную 
роль. “Ранее наркозави-
симые чаще попадали в 
милицейские сводки. С 
начала этого года лишь 
один наш подучётный 
совершил преступле-
ние, - рассказал на-
чальник отделения 
наркоконтроля. – Но 
минус всё-таки есть. Он 
заключается в отсутс-
твии взаимосвязи меж-
ду медучреждениями, 
и это идёт во вред обще-
ству. Объясню почему. 
Если человек получает 
метадоновую терапию, 
то, здраво размышляя, 
ему нужно прекратить 
выписку психотропных 

препаратов по рецеп-
там как больному, со-
стоящему на учёте. У 
нас этого не происходит. 
Все слуцкие наркозави-
симые получают и мета-
доновую терапию, и ре-
цепты на психотропные 
препараты. Так как бес-
платной метадоновой 
поддержки им вполне 
хватает, они перепро-
дают желающим психо-
тропы по завышенным 
ценам. Здесь я вижу 
недоработку, отсутствие 
взаимодействия”.

Наркотики на 
любой кошелёк

На учёте в Солигорс-
ком наркологическом 
диспансере состоит бо-
лее 620 человек, 70% из 
которых больны нарко-

манией, остальные – до-
пускают употребление 
наркотических средств. 

По сведениям отде-
ления наркоконтроля 
Солигорского РОВД, 
наркомания захватила 
самые широкие слои 
населения: среди нар-
команов  встречаются 
как безработные, так и 
люди, занимающие вы-
сокие должности. Разли-
чие между ними только 
в стоимости употребляе-
мых наркотиков. 

По данным сотрудни-
ков милиции, в Соли-
горске распространены 
все виды наркотиков, 
больше всего - изготов-
ленных на основе мака. 
Каналы поставок также 
разные. Мак продаёт-
ся на столичном рынке 
(ответственность за его 
продажу - небольшой 
штраф), амфитамин 
поставляют из Моск-
вы, Санкт-Петербурга, 
Минска, Литвы, Поль-
ши, метадон - из городов 
Могилёвской области. 

С начала года со-
трудники Солигорско-
го РОВД раскрыли 53 
преступления по линии 
незаконного оборота 
наркотиков, выявили 
три притона для потреб-
ления наркотических 
средств, изъяли 301 г мари-
хуаны, 11 г экстракцион-
ного опия, 15 кг семян 
мака, психотропные 
средства. Также был пе-
рекрыт канал поставки 
психотропных веществ 
из г. Минска.  

НАРКОТИК. Коноплю, которая после определённых манипуляций становит-
ся марихуаной, некоторые солигорские наркоторговцы выращивают прямо 
в квартирах. Фото предоставлено отделением наркоконтроля Солигорского РОВД.

8 П О Д Е Л И -
ТЕСЬ. “А вы или ваши 
друзья пробовали нарко-
тики? Что помогло вам не 
стать наркоманом? Наш 
email: info@kurjer.info

ЗА СВОИМ ЖИЛЬЁМ. По информации 
Солигорского райисполкома, в очереди на 
получение жилья сегодня состоят 11 460 со-
лигорчан. В среднем срок пребывания в ней 
нуждающихся в улучшении жилищных ус-
ловий составляет 8-9 лет. Отдел новостей
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Два пояса вернутся на родину Малый бизнес 
о своих 
перспективах
Сегодня Слуцкий рынок 
перенасыщен непродо-
вольственными това-
рами, а их количество, 
предлагаемое к прода-
же, в разы превышает 
спрос.

Такую оценку ситуации 
в разговоре с корреспон-
дентом “ІК” дала груп-
па предпринимателей, 
ведущих свой бизнес на 
рынке. По их мнению, 
торговля товарами пов-
седневного спроса шла 
бы ещё хуже, но в какой-
то мере выручают приез-
жие – жители соседних 
городов. Снижение спро-
са объясняется и упав-
шей в последнее время 
покупательной способ-
ностью населения – счи-
тают предприниматели.

Люди в первую очередь 
оплачивают услуги ЖКХ, 
приобретают продукты 
питания, а интерес к 
товарам повседневного 
спроса проявляют лишь 
по остаточному принци-
пу. Эти обстоятельства, а 
также повышение ставки 
единого налога, аренд-
ной платы приводят к 
снижению деловой ак-
тивности индивидуаль-
ных предпринимателей. 
Многие из них временно 
приостанавливают рабо-
ту, есть те, кто идёт на 
сдачу свидетельств. Не-
которые выезжает торго-
вать в Россию. 

Что касается начинаю-
щих предпринимателей, 
то, несмотря на некото-
рые льготы со стороны 
государства, им крайне 
сложно утвердиться в 
своём деле. 

Перспективы развития 
малого бизнеса видятся 
собеседникам “ІК” весьма 
пессимистическими и по 
той причине, что в бли-
жайшее время сюда на-
чнёт проникать россий-
ский капитал, который 
имеет значительно боль-
шие возможности. Он, по 
их мнению, займёт такие 
нишы, как рынок услуг и 
придорожный сервис.

Владимир Иванов 

Окончание. Начало на 
странице 1.

По информации Сергея 
Макарова, инициаторами 
установки памятника ста-
ли Слуцкие районные ор-
ганизации общественных 
объединений “Белорусский 
союз женщин” и  “Белорус-
ский союз офицеров”.

По его словам, на сегод-
няшний день предвари-
тельно определено место, 
где будет установлен па-
мятник Анастасии - возле 
ГДК, там, где сейчас стоит 
валун с надписью года пер-
вого летописного упомина-
ния Слуцка – 1116. 

О сроках на этом этапе 
говорить рано, однако есть 
одна принципиальная 
дата – памятник возвести 
до 2016 года – к празднова-
нию 900-летия Слуцка.

Впереди у оргкомитета 
много задач – проекты, со-
гласования, и, конечно же, 
решение финансовых воп-
росов.

ПОКУПКА ПОЯСОВ. 
“На горизонте событий” по-
явился человек, который 
готов продать городу два 
легендарных Слуцких поя-
са (один соткан с примене-
нием золотой нити, другой 
- серебряной), - информа-
ция об этом у “Кур’ера” по-
явилась ещё в начале вес-
ны этого года. 
В четверг, 21 июня, в 
Слуцке прошло заседание 
Совета руководителей ор-
ганизаций и учреждений 
Слуцкого района, куда 
входят 18 человек. Вопрос 
о покупке оригинальных 
Слуцких поясов XVIII века, 
произведённых в местной 
мануфактуре, также озву-
чивался на нём. Все члены 
Совета единогласно прого-
лосовали за то, чтобы ока-
зать финансовую помощь. 

СТОИМОСТЬ. Цена воп-
роса – порядка 80 - 90 ты-
сяч евро (в эквиваленте) за 
каждый пояс – такая сум-
ма была озвучена во время 
заседания Совета руково-
дителей. 

Имя владельца поясов не 

раскрывается по его про-
сьбе.

Напомним, что сотни 
случчан видели Слуцкие 
пояса “вживую”: они вы-
ставлялись в Слуцком кра-
еведческом музее 24 мая 
2008 года в рамках “Ночи 
Слуцких поясов”.

ЗА И ПРОТИВ. Депутаты 
местного Совета депутатов 
в разговорах с корреспон-
дентом газеты “Кур’ер” вы-
сказывают понимание того 
факта, что в любые време-
на сумма в десятки тысяч 
евро – вопрос серьёзный и 
в хозяйственной, и в бла-
гоустроительной деятель-
ности. И в жилищно-ком-
мунальных вопросах ей 

всегда можно найти при-
менение. 

Однако не менее важен 
и другой пласт жизне-
деятельности Случчины 
– духовно-исторический. А 
ещё вопрос престижа – в 
городе, знаменитом своими 
поясами, ни одного ориги-
нального экземпляра нет.

Депутаты и представите-
ли исполнительной власти 
осознают, что в этом воп-
росе будут и свои сторон-
ники, и его противники. 
Ведь речь идёт о немалой 
сумме. 

На недавней сессии де-
путатов районного Совета 
депутатов, прошедшей 31 
мая, этот вопрос обсуждал-
ся в очередной раз, - со-

общил “Кур’еру” депутат 
Сергей Макаров.

С МИРУ ПО НИТКЕ - 
СЛУЦКУ ПОЯСА. Пла-
нируется, что средства на 
пояса будут собираться 
путём пожертвований со 
стороны всех, для кого этот 
вопрос имеет значение: 
жители города и района, 
общественные организа-
ции, предприятия и учреж-
дения, случчане, прожива-
ющие за границей.

На этом позитивном фоне 
заброшенной осталась дру-
гая идея – установка па-
мятника в честь Слуцких 
поясов. Но об этом – в пос-
ледующих публикациях.

Алесь Достанко

ИДЕИ МАТЕРИАЛИ-
ЗУЮТСЯ. Идеи о приоб-
ретении слуцких поясов, 
а также о памятниках 
Анастасии Слуцкой, 
слуцким поясам,  поэ-
ту Альгерду Обуховичу  
в публикациях газеты 
“Кур’ер” озвучивались не-
однократно. В интервью 
“Кур’еру” об этом говори-
ли белорусские культур-
ные деятели, историки, 
писатели, художники и 
краеведы.

Вероятно, эти идеи, за-
павшие в сердца случчан 
и не раз обсуждавшиеся 
в различных кругах, на-
шли свой путь для вопло-
щения в реальность.

В Слуцке могут появить-
ся и другие объекты, спо-
собные внести заметные 
изменения в обществен-
ную и духовную жизнь 
города. В ближайшем 
номере “Інфа-Кур’ера“ 
читайте подробности о 
городских часах, по ко-
торым, вероятно, тысячи 
горожан и гостей будут 
сверять время - идея об 
их установке витает с на-
чала нынешнего тысяче-
летия. 

ВЫСТАВКА. Сотни случчан видели Слуцкие пояса “вживую”: они выставлялись в 
Слуцком краеведческом музее 24 мая 2008 года в рамках “Ночи Слуцких поясов”. 
Фото: Алесь Достанко

СПРАВКА “КУР’ЕРА”. 
Слуцкие пояса — изделия бе-
лорусского мануфактурного 
ткачества второй половины 
XVIII — начала ХІХ вв. Выпус-
кались в Слуцке, где с начала 
1760-х гг. по инициативе князя 
М.К.Радзивилла по прозвищу 
Рыбонька было организовано 
производство поясов, заменив-
ших привозные восточные. 
Они составляли часть костю-
ма магнатов и богатой шлях-
ты Беларуси, Литвы, Польши 
и Украины. Ткались пояса из 
тонких шёлковых, золотых и 
серебряных нитей длиной от 2 
до 4,5 метров и шириной от 30 
до 50 сантиметров.

ПИШИТЕ. Какие, 
на ваш взгляд проекты можно 
и нужно осуществить в Слуцке 
и Слуцком районе? Свои сооб-
ражения вы можете присылать 
на наши адреса: г.Слуцк, а/я 53 
или info@kurjer.info.
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Наш край в Войне 1812 года

Медики посвятили стенд 
врачам-землякам
В административном здании Слуцкой 
центральной районной больницы не-
давно оборудован стенд, рассказыва-
ющий о  выдающихся врачах России, 
уроженцах Случчины.

Представленные материалы рассказы-
вают об Антоне Яковлевиче Крассовс-
ком (1821—1898), основоположнике рос-
сийской гинекологии и акушерства, и о 
Станиславе Владимировиче Очаповском 
(1878—1945), выдающемся российско-со-
ветском офтальмологе. Оба они — уро-
женцы Случчины и выпускники Слуц-
кой гимназии.

Сергей Богдашич 

Лепшы гарманіст са Старых 
Дарог
Старадарожскі гарманіст Анатоль Куд-
ласевіч атрымаў званне лаўрэата і ды-
плом ІІІ ступені па выніках ХV міжна-
роднага фестываля народнай музыкі 
“Звiняць цымбалы i гармонiк”, які ад-
быўся  8-10 чэрвеня ў Паставах.

Каб трапіць на міжнародны фестываль 
народнай музыкі, гарманіст Кудласевіч  
спачатку прыняў удзел у абласным 
фестывалі народнай музыкі “Грай, гар-
монік!”, які сёлета адбыўся ў Нясвіжы. 
Там музыка так заліхвацкі выканаў 
старадарожскую польку, што пакарыў і 
гледачоў, і журы фестывалю. Як вынік 
- запрашэнне на міжнародны фэст, ад-
куль Анатоль Кудласевіч прывёз высокія 
ўзнагароды. 

Дарэчы, у гэтым фестывалі ўдзельні-
чалі каля 1200 музыкантаў не толькі з 
Беларусі, але і з Літвы, Латвіі, Эстоніі, 
Расіі, Украіны і Казахстана.

Аддзел навін

Сергей Богдашич
info@kurjer.info

Со дня известного боя у мес-
течка Романово (ныне д. Ле-
нино Слуцкого района), про-
изошедшего 2 июля 1812 года, 
исполняется 200 лет. 

Память об этом событии Вой-
ны 1812 года жива на Случчи-
не. В деревне Ленино установ-
лен памятный знак, в местной 
библиотеке собран богатый 
материал о ходе и участниках 
арьергардного сражения, в 
Слуцком краеведческом музее 
ему отведено достойное место. 
В то же время это едва ли не 
единственное событие перио-
да Войны 1812 года, о котором 
мы имеем конкретные знания, 
а исторический контекст того 
времени остаётся практически 
мало изученным.

ПРЕДВОЕННЫЕ КОЛЛИ-
ЗИИ. К началу военного стол-
кновения России и наполео-
новской Франции шёл второй 
десяток лет после включения 
белорусских земель в состав 
Российской империи. В памяти 
населения ещё были живы дру-
гие времена и другая страна, а 
значительная часть шляхты  
откровенно симпатизирова-
ла Наполеону, который давал 
обещание восстановить ВКЛ и 
Речь Посполитую. После войн 
1805-1807 годов Наполеон об-
разовал Герцогство Варшавс-
кое, которое воспринималось 
шляхтой и магнатами как за-
лог обещанного возрождения. 
Доминик Радзивилл, владев-
ший Несвижем и Случчиной 
в 1811 году, уехал с семьей в 
Варшаву, где за свой счёт эки-
пировал и возглавил кавале-
рийский полк, потратив на это 
большую по тем временам сум-
му - более 200 тысяч злотых. С 
этим полком он и выступит в 
войне на стороне Наполеона. 
За деньги князя шло также 
формирование в Польше зна-
чительных продовольственных 
запасов. 

В свою очередь русское прави-
тельство, понимая, что война 
неизбежна, проводило в запад-
ных губерниях, как в вероят-
ном театре боевых действий, 
комплекс оборонительных 
мероприятий. Это были рек-

рутские наборы, строительство 
мостов и крепостей, создание 
продовольственных складов. 
Случчина в этом плане исклю-
чением не была. Получалось, 
что её жители в той или иной 
степени финансировали и по-
полняли как одну, так и дру-
гую армию.

СЛУЧЧИНА В ВОЙНЕ. Не 
будем подробно останавли-
ваться на начале и ходе вой-
ны. Их обстоятельства хорошо 
известны. После Романовского 
боя, где французы потерпели 
полное поражение от казац-
ких частей атамана Платова, 
Слуцк был занят ими только 
в середине июля. Во главе ад-
министрации французы пос-
тавили генерала, который ру-
ководил делами в уезде. Они 
сводились в основном к сбору 
податей с населения, рекви-
зициям продуктов и фуража 
для нужд французской армии. 
Сохранились документальные 
свидетельства, что француза-
ми была разграблена Свято-
Михайловская церковь. Пост-
радала и духовная семинария, 
находившаяся в Слуцком Тро-
ицком монастыре. В частности, 
была расхищена тамошняя 
библиотека, а многие книги 
сожжены. Проведённый после 
бегства французов в июле 1813 
года подсчёт убытков сообщал, 
что в Слуцком уезде число дво-
ров мещан сократилось на 49, 
а ущерб, нанесенный Слуцко-
му монастырю, приближался 
к четырём тысячам рублей се-
ребром. Потери уезда за пери-
од войны были меньше, чем в 
других регионах.
  Есть свидетельства, что фран-
цузская администрация в 
Слуцке привлекла горожан и 
жителей окрестных деревень 
к укреплению цитадели (части 
сохранившихся оборонитель-
ных сооружений, сейчас это 
район горгаза), а из их числа 
было даже создано что-то вро-
де ополчения. Однако в нача-
ле ноября, французская диви-
зия, стоявшая в городе, спешно 
отошла к Борисову, а ополче-
ние из горожан спокойно ра-
зошлось по домам. Ещё долгое 
время улицу между цитаде-
лью и рекой Случь, по которой 
французы уходили, случчане 
называли “Уцёкі”.     

НЕЗАВИДНАЯ СУДЬБА. До-
миник Радзивилл имел реаль-
ный шанс изменить свою судь-
бу. В декабре его полк вместе 
с остатками наполеоновской 
армии покинул пределы Рос-
сии. Было понятно, что война 
Наполеоном проиграна, а воз-
рождение Речи Посполитой - 
не более, чем иллюзия. В связи 
с победой Александр I объявил 
свое прощение жителям края, 
которые сражались на стороне 
Наполеона, при условии, что 
они сложат оружие и вернутся 
к мирной жизни. Однако Доми-
ник Радзивилл, переведённый 
с остатками своего полка в со-
став наполеоновской гвардии, 
подчинился чувству гордости 
и остался при французском 
императоре. В 1813 году князь 
Радзивилл в битве при Ганау 
был смертельно контужен и 
спустя 10 дней скончался. На 
нём закончилась прямая ли-
ния несвижских Радзивиллов, 
которая тянулась без малого 
два с половиной столетия. 

НОВЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ. С 
лета 1813 и до конца февра-
ля 1814 года на владения До-
миника Радзивилла наложен 
секвестр (запрет на пользо-
вание имуществом). В итоге 
они  были поделены между на-
следниками. Несвиж получил 
его племянник Антоний Рад-
зивилл, а дочери Стефании 
достались Слуцк и Копыль. 
Поскольку Стефания была ма-
лолетней, за её имуществом 
надзирали опекуны, а воспи-
тание контролировал сам рос-
сийский император с супругой. 
В 1828 году с особого разреше-
ния царя княгиня Стефания 
Радзивилл вышла замуж за 
графа Льва Витгенштейна. 
Новые владельцы Случчины 
жили уже за границей, а все 
хозяйственные дела оказались 
в руках их наместников. В 
1832 году Стефания умерла в 
возрасте 23 лет. В этом же году 
владельцем Случчины стал 
граф Лев Витгенштейн, кото-
рый принял титул князя.= 

ВЛАДЕЛЕЦ СЛУЧЧИНЫ. Доминик Радзивилл во главе 8-го 
уланского полка в 1812 году. Акварель: Бронислава Гембаржевского

ИСТОРИЯ НА СТЕНДЕ. Материалы о 
наших земляках для ЦРБ передал Вла-
димир Дудко, член консультативного 
совета при национально-культурной 
автономии “Белорусы России” (Моск-
ва). Фото: Виктория Капская



28 чэрвеня
2012 года
№ 26 СПОРТ І МОЛАДЗЬ 7

інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

Георгий Новиков:

Думать - в боксе главное

 “Слуцк” разгромил “Полоцк” 

Виктория Капская
info@kurjer.info

“Сила есть - ума не надо”- 
так зачастую говорят 
про хулиганов, которые 
обижают маленьких.  Но 
не все  сильные ребята 
дразнят малышей. Иног-
да могут и заступиться за 
них. А какие они, слуцкие 
юные боксёры? Об этом 
узнала корреспондент 
“IK”.

В  летнее время в Городс-
ком  парке культуры и от-
дыха  проходят тренировки 
по боксу. 

В секции занимаются 
около двадцати человек в  
возрасте от 10 до 20 и чуть 
старше. Но из-за каникул 
тренировки сейчас посеща-
ют только около 10, так  как 
остальные разъехались по 
лагерям и по “бабушкам-
дедушкам”.  Тренер юных 
боксёров -  Георгий Нови-
ков, мастер спорта СССР, 
судья национальной кате-
гории. 

Сейчас он готовит своих 
воспитанников к спарта-
киаде школьников Белару-
си.  На каждой тренировке 
парни делают разминку на 
20 – 30 минут,  затем разби-

раются по парам и отраба-
тывают  различные упраж-
нения. По словам тренера, 
все приёмы, которые есть 
в боксе, - не изучишь даже 
за 10 лет. Навыки прихо-
дит только в результате 
длительной практики.

“Занятия ребята посеща-
ют с удовольствием. Кто 
любит спорт, тот  и ходит 
на тренировки”,  - говорит 
мастер спорта СССР.

 Девушки тоже изъяв-
ляют желание занимать-
ся боксом, но отдельных 
групп для них нет. “Они, 
как правило, занимаются 
в своё удовольствие, но не 
более”, - рассказывает Ге-
оргий Новиков.

Тренер считает, что на-
стоящий боксёр должен об-
ладать мышлением, ведь 
бокс - это не просто руками 
махать, а как в  шахма-
ты  играть. Нужна также  
техника боя и серьёзная 
физическая  подготовка. 
“Занимаясь боксом, парни 
становятся дисциплиниро-
ванными. В перспективе  
из них может вырасти чем-
пион, -  с улыбкой говорит 
Георгий. – Они должны 
стремиться к этому. И не 
важно на каком уровне. 
Главное - им стать”. 

Парням, которые занима-
ются этим спортом, запре-
щено использовать свои 
навыки в повседневной 
жизни.  Но если вы напа-
ли на боксёра, то он вполне 
может дать отпор и исполь-
зовать те приёмы, которым 
его специально обучали. 

“Я  занимаюсь боксом для 
того, чтобы стать чемпио-
ном в будущем. Хочу быть 
таким, как наш тренер. Из 
нас, маленьких мальчуга-
нов, он уже сделал крепких 
и сильных парней. Благо-
даря боксу я стал сильнее 
и физически, и морально”, 
- с уверенностью заявляет 
Никита Карпейчик, уче-

ник гимназии №2.
В ТЕМУ. Как сообщал 

“Інфа-Кур’ер” ранее (№20 
17.05.12), три юных боксё-
ра, воспитанники Георгия 
Новикова,  Юрий Гурбо, 
ученик  СШ № 10, Ста-
нислав Лаханич, ученик 
СШ №10, и Никита Кар-
пейчик, ученик гимназии 
№2, в середине мая стали 
победителями спартакиа-
ды школьников Минской 
области по боксу, которая 
прошла в Минске 10 – 12 
мая. Парни включены в 
сборную Минской области. 
В общекомандном зачё-
те случчане заняли пятое 
место.=

 ЗА СИЛОЙ И ЗДОРОВЬЕМ. Секцию по боксу в Слуцке посещают около 20 человек. Фото: Виктория Капская

УПОРСТВО. На отработку боксёрских приёмов уходит 
основное время тренировок. Фото: Виктория Капская

Со счётом 4:0 завершил-
ся домашний матч ФК 
“Слуцк” с гостями из По-
лоцка.

Игра в рамках 10-го тура 
тура чемпионата Бела-
руси по футболу в первой 
лиге прошла в субботу, 23 
июня, на Слуцком городс-
ком стадионе.

Это второй домашний 
матч команды в этом се-
зоне, и он собрал порядка 
1300 зрителей. 

И, как оказалось, у пуб-
лики была неоднократная 
возможность порадоваться 
голам и опасным момен-
там.

До начала игры соперни-
ки занимали в турнирной 
таблице 8-ое и 11-ое места 
соответственно.

Хозяева поля завладели 
инициативой и не утеряли 
её до последних секунд. 

Счёт был открыт уже на 
12-ой минуте и сменил-
ся на 25-ой. Получив пас 
Сергея Крота, Сергей За-
болоцкий удвоил резуль-
тат - 2:0. 

Казалось бы, два мяча в 

воротах соперника побы-
вали, три очка в кармане 
- дело сделано, но игроки 
решили не останавли-
ваться на достигнутом и 
продолжали завоевание 
“Полоцка”. 

Во второй половине 
встречи картина на поле 
не изменилась. При пол-
ном преимуществе ФК 
“Слуцк”, полоцкая дру-
жина лишь огрызалась 
периодически, создавая 
малозначимые моменты у 
ворот голкипера случчан 
Сергея Михайлова. 

В третий раз огорчить 
соперника удалось Сергею 
Кроту. Приняв пас от Иго-
ря Бобко, он, своим фир-
менным ударом головой, 
поразил ворота “Полоцка” 
- 3:0.

А жирную точку в матче 
поставил Сергей Равина. 
Итоговый результат встре-
чи - 4:0.

В рамках 11-го тура ко-
манда из Слуцка в субботу, 
30 июня, играет в гостях у 
Светлогорского “Химика”. 

Валерий Скалаба 
(пресс-служба ФК “Слуцк”)

Сахарная “сеча”
В среду, 4 июля, состо-
ится “сахарное дерби” - 
“Слуцк” принимает “Горо-
дею” (основные спонсоры 
обеих команд – местные 
сахарные комбинаты). На-
чало матча – в 18.00.

На сегодняшний день 
“Городея” является лиде-
ром турнира, “Слуцк” - на 
6-ом месте. Вместе с тем 
команда из Слуцка про-
должает претендовать на 
призовые места сезона-
2012 в первой лиге.

Любители футбола мо-
гут приобрести билеты на 
матч: в понедельник-втор-
ник (2-3 июля) - с 10 до 14 

часов. В день игры (среда) 
– с 10.00 до 18.00, а также 
в течение первого тайма. 

Об этом “Кур’еру” сооб-
щил Олег Караневский, 
председатель ОО “СФК 
“Слуцк”. 

Отметим, что команды 
встречались на полях чем-
пионатов области, а также 
во второй и первой лигах 
первенства страны в тече-
ние многих лет, и счёт в 
“сахарном дерби” остаётся 
в пользу случчан. Гряду-
щий матч обещает быть не 
менее горячим и захваты-
вающим, чем предыдущие 
встречи.

Алесь Достанко

UEFA EURO 2012. ПРАДКАЖЫ ВЫНІК ФІ-
НАЛУ. Зайдзі на сайт kurjer.info і прымі ўдзел у 
конкурсе “Кур’ера” для аматараў футбола, якія неа-
быякавыя да гульняў чэмпіянату Еўропы. 

Прадкажы вынікі 1-га тайма і ўсяго фінальнага па-
ядынка – прыз ад “Кур’ера” чакае цябе! Варыянты 
адказаў залічваюцца да нядзелі, 1 ліпеня, да 19 гад-
зін. Аддзел пісем   
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Активные дни
Нежевский лес собрал около 250 спортсменов
Виктория Капская
info@kurjer.info

В пятницу-воскресенье, 
15-17 июня, в урочище 
Нежевский лес, распо-
ложенном в районе де-
ревни Великая Слива 
прошёл районный турис-
тический слёт молодёжи. 
Нежевский лес собрал 
около 250 человек: учас-
тников, судей и гостей 
мероприятия.

Победителем соревнова-
ний стала команда ОАО 
“Слуцкий сахарорафи-
надный комбинат”, на 
втором месте расположи-
лись сборная ЧТУП “Авто-
веста”, педагогов СШ№5 
и Лучниковской СШ, на 
третьем – команда ОАО 

“Слуцкий мясокомбинат”.
Участие в турслёте, 

посвящённому десяти-
летию образования ОО 
“БРСМ”, приняли 18 ко-
манд промышленных и 
сельскохозяйственных 
предприятий, различных 
организаций и учрежде-
ний района и города. 

Программа соревно-
ваний включала в себя 
туристические полосы 
препятствий: длинную, 
короткую и шуточную, а 
также конкурсы быта и 
представления команд 
“Визитная карточка”. 

Были также блок твор-
ческий (стенгазета, песня, 
фотоконкурс) и спортив-
ный (волейбол, дартс, пе-
ретягивание каната).

“Все команды выступи-

ли достойно. Мы хорошо 
провели время, получи-
ли заряд энергии, много 
положительных эмоций. 
Интересно и креативно 
была проведена субботняя 
зарядка. Организаторы 
туристического слёта про-
бежались по лагерям и 
позвали всех на неё к 7.30. 
На разминке собрались  
около 50 человек. Они 
синхронно выполняли уп-
ражнения: приседания, 
бег, прыжки, дыхатель-
ную гимнастику. По окон-
чании каждый поаплоди-
ровал себе в честь того, 
что пришёл и выполнил 
утреннюю зарядку. А ве-
чером нас ждала  дискоте-
ка», - рассказала “Кур’еру”  
одна из участниц туристи-
ческого слёта.

ДРУЖНО. Командная работа - залог успеха на турслёте.  Фото от команды мясокомбината

ФРАГМЕНТЫ с турслёта. 4 фотоподборки от команд-участниц (более 50 фотографий) 
смотрите на сайте газеты “Кур’ер” – kurjer.info. Фото из архивов участников турслёта

ГОРОДОК. Нежевский лес на три дня стал небольшим городком, в котором жизнь 
бурлила за играми и туристическими соревнованиями. Фото: Александр Башура
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Жертвы насилия 
боятся непонимания 

Навіны маёй краіны
ВЫБАРЫ. Уладзімір 
Някляеў заявіў пра свой 
асабісты няўдзел у парла-
менцкіх выбарах. Разам 
з тым асобныя рэгіяналь-
ныя структуры і актывісты 
грамадзянскай кампаніі 
“Гавары праўду!” рыхту-
юцца да выбараў. 
Па яго словах, тыя акты-
вісты, якія прымуць кан-
чатковае рашэнне ў іх уд-
зельнічаць, будуць мець 
падтрымку кампаніі. “Пра 
“Гавары праўду!” што толь-
кі ні плятуць, але наса-
мрэч гэта адна з нямногіх 
сапраўды дзейных апазі-
цыйных структур. Аргані-
зацыя, якая не разваль-
ваецца, а развіваецца, 
набіраючы ў няспынных 
лакальных акцыях (чым, 
між іншым, ніхто, апроч 
нас, не займаецца) новых 
прыхільнікаў і актывістаў, 
бо сапраўды дапамагае 
людзям у вырашэнні іх 
рэальных праблем. І я не 
магу дапусціць, каб струк-
тура, якая нават у сённяш-
ніх вельмі неспрыяльных 
умовах не слабее, а ўзмац-
няецца, раптам раскало-
лася. Ні па якіх прычынах 
— у тым ліку і па прычыне 
адсутнасці агульнага па-
дыходу да ўдзелу ці няўд-
зелу ў выбарах”, - сказаў 
кіраўнік кампаніі. Крыні-
ца: naviny.by
МАНІТОРЫНГ.  “Пра-
ваабаронцы за свабодныя 
выбары” 21 чэрвеня абвяс-
цілі пра пачатак кампаніі 
па маніторынгу выбараў 
дэпутатаў Палаты прад-
стаўнікоў Нацыянальнага 
сходу Рэспублікі Беларусь 
5-га склікання. 
У ходзе прэс-канферэнцыі 
Алег Гулак, старшыня 
“Беларускага Хельсінска-
га камітэта”, адзначыў, 
што выбары – найважней-
шая грамадска-палітыч-
ная падзея для краіны, 
дзе ход, працэс і вынікі 
вельмі моцна звязаныя з 
правамі. Праваабаронцы 
таксама адсочваюць тую 
атмасферу, на фоне якой 
адбываюцца сённяшнія 
выбары. “У Беларусі зараз 
складаная сітуацыя, - кажа 
Алег Гулак. – Заклікі да 
байкоту з боку некаторых 
апазіцыйных лідэраў так-
сама сведчаць пра тое, што 
людзі не вераць ў спра-

вядлівыя вынікі, у тое, 
што выбары выконваюць 
сваю функцыю ў дзяржа-
ве – спрыяюць змене ўла-
ды. Гэта зніжае іх каштоў-
насць, аднак  не значыць, 
што зараз ужо можна сцвяр-
джаць, што выбары буду-
ць сфальсіфікаваныя. Мы 
будзем аб’ектыўна пады-
ходзіць да назірання за 
парламенцкімі выбара-
мі, каб найбольш поўна 
адлюстраваць сапраўд-
ную сітуацыю”. Крыніца: 
spring96.org
ЗАЯВЛЕНИЯ. Нефор-
мальный Союз поляков в 
Беларуси требует от бе-
лорусских властей немед-
ленного освобождения 
журналиста Андрея По-
чобута и прекращения в 
отношении него уголов-
ного преследования, сооб-
щила БелаПАН Анжели-
ка Орехво, руководитель 
организации. По ее сло-
вам, соответствующее за-
явление было принято на 
собрании главного сове-
та организации 25 июня в 
Гродно. В нём констатиру-
ется, что возбуждение уго-
ловного дела в отношении 
Андрея Почобута является 
“шагом белорусских влас-
тей, направленным на 
уничтожение любого не-
контролируемого проявле-
ния социальной активнос-
ти в стране”. 
В отношении журналис-
та возбуждено дело по ч. 2 
ст. 367 УК (клевета в от-
ношении президента, со-
вершенная лицом, ранее 
судимым за клевету или 
оскорбление). 
По словам его жены Окса-
ны, поводом для уголов-
ного преследования стали 
статьи, размещенные на 
сайтах “Хартия`97” и “Бе-
лорусский партизан”, в ко-
торых шла речь о вынесе-
нии смертных приговоров 
Дмитрию Коновалову и 
Владиславу Ковалёву, об-
виненным в терроризме. 
Год назад Андрея Почо-
бута уже судили по ч.1 ст. 
367 УК (клевета в отноше-
нии президента). Тогда суд 
Ленинского района Грод-
но приговорил журналис-
та к трем годам лишения 
свободы с отсрочкой испол-
нения на два года. 

Источник: naviny.by

naviny.by

В Беларуси уменьшает-
ся количество преступ-
лений в сфере семей-
но-бытовых отношений, 
сообщил в понедельник, 
25 июня, в Минске на 
презентации проектов 
по противодействию до-
машнему насилию Роман 
Мельник, заместитель 
начальника главного уп-
равления охраны право-
порядка и профилактики 
Министерства внутрен-
них дел.

В Беларуси за пять меся-
цев 2012 года совершено 
750 преступлений в сфере 
семейно-бытовых отноше-
ний (за аналогичный пе-
риод 2011 года — 1210). 
Возбуждено 43 уголовных 
дела за убийство или по-
кушение на убийство в 
быту (за соответствующий 
период 2011 года — 54), за 
нанесение тяжких теле-
сных повреждений в быту 
— 94 (103), истязаний, по-
боев — 124 (228). 

Роман Мельник отме-
тил, что зачастую женщи-
ны не обращаются в орга-
ны охраны правопорядка, 
так как знают, что, как 
правило, агрессору назна-
чают штраф, что “бьет по 
бюджету семьи”. В связи 
с этим МВД предлагает 
использовать новую меру 
индивидуальной профи-
лактики правонарушений 

— защитное предписание. 
Суть его в том, что на аг-
рессора будет наложен 
ряд запретительных и 
обязывающих положений. 
Например, на срок до 30 
суток его могут лишить 
возможности получать ин-
формацию о месте пребы-
вания родных, общаться с 
ними, в том числе по теле-
фону, распоряжаться сов-
местной собственностью и 
т.д. Соответствующая нор-
ма внесена в проект зако-
на “О внесении измене-
ний и дополнений в закон 
Республики Беларусь “Об 
основах деятельности по 
профилактике правона-
рушений”, который нахо-
дится на рассмотрении в 
Национальном собрании. 

Законопроект предус-
матривает создание со-
циальных приютов для 
пострадавших от наси-
лия. Как сообщил Игорь 
Старовойтов, замести-
тель министра труда 
и социальной защиты, 
в настоящее время в 151 
территориальном центре 
социального обслужива-
ния населения по всей Бе-
ларуси действует 45 кри-
зисных комнат. За пять 
месяцев 2012 года туда 
за помощью обратились 
33 жертвы домашнего на-
силия (за 2011 год — 93, 
за 2010-й — 103). Игорь 
Старовойтов отметил, что 
в кризисной ситуации че-
ловек может находиться 

в центре 10 дней и более. 
По его словам, небольшое 
количество обращений 
связано с тем, что “жер-
твы насилия не склон-
ны предавать гласности 
внутрисемейные пробле-
мы, боятся непонимания, 
осуждения окружающих, 
что особенно характерно 
для небольших населен-
ных пунктов”. 

Вместе с тем с декабря 
2009 года в Лиде (Грод-
ненская область) при 
Союзе сестричеств мило-
сердия Белорусской пра-
вославной церкви рабо-
тает приют для женщин 
— жертв домашнего наси-
лия. Здесь, по информа-
ции сестричества, за пять 
месяцев 2012 года нашли 
приют 27 женщин и 21 
ребёнок, ставшие жертва-
ми насилия. В 2011 году 
приют принял 185, в 2010-м 
— 96 жертв домашнего 
насилия. 

В рамках проекта “Раз-
витие национального 
потенциала Республики 
Беларусь в целях про-
тиводействия домашне-
му насилию в условиях 
достижения гендерного 
равенства” (финансирова-
ние на 2012—2015 годы 
— 1 миллион 4 тысячи 
долларов) в числе прочего 
будет оказана поддержка 
приюту в городе Лиде, а 
также центрам социаль-
ного обслуживания насе-
ления.=

Трассу на Минск   
уже оснастили 
видеокамерами
С конца июня в зонах 
действия дорожного 
знака “Обгон запрещён” 
на трассе Р23 Минск-
Микашевичи начнутся 
испытания устройства, 
фиксирующего выезд 
на встречную полосу.

“Нарушителя, который 
попал в объектив ка-
меры, через несколько 
сотен метров остановят 
сотрудники ГАИ и при-
влекут к административ-
ной ответственности, - 
уточнил принцип работы 
нововведения Андрей 
Игнатович, замести-
тель начальника служ-
бы профилактики и 
пропаганды безопаснос-
ти дорожного движения 
спецподразделения ДПС 
“Стрела” МВД. - Если уст-
ройство себя оправдает, та-
кие же фиксаторы появятся 
и на других автодорогах”. 

Кстати, первые стаци-
онарные приборы, на-
строенные на выявление 
нарушений, уже уста-
новлены на протяжении 
всей автодороги Брест-
Минск-граница РФ. 

Жанна Авдеева

Рэдакцыя “Кур’ера” 
прапануе заўзятарам 
футбола прадказаць 
вынік фінальнага мат-
ча чэмпіянату Еўропы, 
які адбудзецца ў нядзе-
лю, 1 ліпеня, і выйграць 
прыз ад рэдакцыі. 

Для гэтага дастаткова 
наведаць сайт kurjer.info 
і ў каментарыях да ма-
тэрыяла “Выйграй прыз 
ад “Кур’ера” пазначыць 
лік першага тайма і лік 
усяго матча, а таксама 
нумар тэлефона, па якім 
можна са шчасліўчыка-
мі пазней звязацца для 
ўзнагароджвання. 

Прадказвайце і пера-
магайце! Варыянты ад-
казаў залічваюцца да 
нядзелі, 1 ліпеня, да 19 
гадзін. Поспехаў!

Аддзел пісем

Выйграй прыз ад 
“Кур’ера”

Пацыфіст абскардзіць рашэнне  суда
Бабруйскі 22-гадовы 
праграміст Алег Яўзрэ-
заў трэці раз будзе спра-
баваць дамагчыся пра-
ва на альтэрнатыўную 
службу.

 Дагэтуль ён атрымаў 
адмову з прызыўной ка-
місіі, мясцовы суд так-
сама не стаў на бок ма-
ладога чалавека. У 57-м 
артыкуле Канстытуцыі 
ёсць радок “парадак пра-

ходжання вайсковай 
службы, падставы і ўмовы 
вызвалення ад вайсковай 
службы ці замена яе аль-
тэрнатыўнай вызначаюц-
ца законам”. Але якраз 
адсутнасць гэтага закона 
і стала галоўнай пераш-
кодай для маладых бела-
русаў, светапогляд якіх не 
прымае мілітарызацыю ў 
любых яе праявах. “Я лічу 
сябе пацыфістам і таму не 
магу ісці ў войска. На аль-

тэрнатыўнай службе я мог 
бы працаваць у бальніцы, 
напрыклад, ці ў любым 
іншым месцы, дзе была б 
патрэбная мая дапамога. 
Зараз я буду абскардж-
ваць рашэнне бабруйс-
кага суддзі ў абласным 
судзе, спадзяюся, што, 
абапіраючыся на Кансты-
туцыю, там задаволяць 
маю заяву”, - кажа Алег 
Яўзрэзаў. 

Крыніца: spring96.org
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В этом интервью Алек-
сандр Стельмах, директор 
одного из крупнейших и 
успешных белорусских 
порталов Onliner.by, из-
вестного многим жителям 
нашего региона, расска-
зал о своём взгляде  на 
кризис и белорусский 
менталитет, а также по-
чему нам нужно работать 
ещё больше.

Каким для вас был 
кризисный год?

- Кризис встряхнул каждо-
го белоруса. До него многие 
думали, что так будет всег-
да: можно будет работать, 
относительно не напряга-
ясь, получить льготный 
кредит на квартиру. В мар-
те-апреле прошлого года 
у нас было ощущение, что 
это полная катастрофа. Но 
потом оказалось, что всё не 
так страшно. Даже огром-
ная инфляция и падение 
курса рубля не привели к 
катастрофе.

Следуют два вывода. Пер-
вый: кризиса надо ждать 
всегда и быть к нему гото-
вым. Второй: когда он всё-
таки наступил, не отчаи-
ваться и стараться быстро 
исправить проблемы. Кри-
зис выделяет те сферы де-
ятельности, которые были 
забыты в тучные годы. Ес-
тественно, нужно серьёзные 
упреждающие действия 
осуществлять до кризиса.

И на бытовом уровне че-
ловек должен делать выво-
ды. Если он понимает, что 
завтра невозможно будет 
купить доллары или что 
грянет девальвация, то 
почему бы ему не создать 
серьёзные валютные сбе-
режения? Возможно, отка-
заться от лишних трат или  
от ненужных поездок и сде-
лать запас на чёрный день. 
Вот тот урок, который мы 
все вынесли из кризиса.

Куда вы ездите отды-
хать?

- В этом году был в Бан-
гладеше. Это совершенно 
другая планета. Её сложно 

сравнивать с цивилизован-
ной Европой и даже с Бела-
русью. Местные проблемы, 
вроде грязного аэропорта, 
в Минске кажутся смешны-
ми. В Бангладеше террито-
рия на 50 тыс. км2 меньше, 
чем в Беларуси, а народа 
там живёт больше, чем в 
России, — 150 млн чело-
век. Из них 55% грамот-
ного населения. В столице 
— 15-миллионном городе с 
небоскрёбами, утопающи-
ми в грязи, — полностью 
отсутствует государствен-
ная инфраструктура. Это 
меняет представления о че-
ловеческой жизни, о том, как 
люди чего-то добиваются, 
что им нужно для того, что-
бы не умереть с голоду. Это  
отрезвляет, потому что в Бе-
ларуси, по сравнению с Бан-
гладеш, всё очень хорошо. У 
нас человек с вожделенной 
500-долларовой зарплатой 
имеет бесплатное медицин-
ское обслуживание.

В этих странах, куда я 
езжу, чётко видно: не 
будешь лениться - зара-
ботаешь на пропитание 
себе и семье. В Белару-
си этого нет. В нашей 
стране говорят: “Дайте 
нам кредит!”, “Почему 
я пятитысячный в оче-
реди на жильё?”, “Меня 
нельзя уволить, потому 
что куда же я пойду?”, 
“И вообще, дайте мне за-
рплату 500 долларов и 
отстаньте от меня!”. Мне 
кажется, что многим бе-
лорусам нужно понять, 
что зависеть от государс-
тва и пытаться повесить 
на него все свои пробле-
мы — не самый лучший 
вариант долгосрочной 
перспективы. Случиться 
может всякое.

В худшем варианте кри-
зис может стать новой ре-
альностью, как это было 
в начале 90-х. Если будет 
продолжительная рецес-
сия в Еврозоне и упадут 
цены на нефть, начнутся 
большие проблемы, а лю-
дям при этом нужно жить 
и кормить своих детей. В 
той же Турции мужчины не 

считают зазорным чистить 
обувь на улице или прода-
вать бублики и булочки с 
тележек, если нет другой 
возможности заработать. 

Недавно читала в “Бел-
газете” интервью с 

безработной, которая 
призналась, что если бы 
выбирала между пре-
стижной низкооплачива-
емой работой и уборщи-
цей или посудомойкой 
с высокой зарплатой, 
она бы выбрала первое. 
Девушка, которая ведет 
фешн-блоги, говорила, 
что не против работать 
уборщицей, но чтобы это-
го никто не видел. Может 
быть, это наша нацио-
нальная черта: “Лучше 
мы будем безработные, 
но гордые”?

- Я уверен, что белору-
сы еще в начале прошло-
го века работали с утра до 
ночи, как проклятые. И 
жизнь у них была беспро-
светная, потому что они 
знали: если не встанут в 
пять утра доить корову, то 
им нечего будет есть. Вот 
это мотивация, которая за-

ставляет людей работать!
Если бы этой девушке, 

которая ведет фешн-блог, 
нечего было есть и нечем 
заплатить за крышу над 
головой, то она бы как ми-
ленькая пошла работать с 
большим энтузиазмом.

…Интересную историю 
рассказал бизнесмен из 
России. В Москве есть опре-
деленный стереотип: бело-
русские товары — дешёвые 
и качественные. Так вот, 
таджики открыли там ма-
газин “Сябры”. Повесили 
по углам слуцкие пояса, и 
женщины-таджички про-
дают якобы белорусскую 
продукцию. Представьте: 
человек приехал в Москву 
из Средней Азии, прочувс-
твовал конъюнктуру и от-
крыл бизнес  в то время как 
белорус сидит в Минске, 
получает 500 долларов и 
в глубине души его всё ус-
траивает. Конечно, всегда 
есть желание немножко по-
возмущаться. Если человек 
говорит, что его не устраи-
вает зарплата, но ничего 
не делает для того, чтобы 
зарабатывать больше, зна-
чит, его всё устраивает. То 
же касается активности бе-
лорусов.

Лидер движения “За 
свободу” Александр 

Милинкевич недавно 
говорил, что проблема 
белорусов в том, что в 
головах у них Лукашен-
ко. Когда там будут ев-
ропейские ценности и 
демократия, тогда что-
то поменяется в нашей 
стране. Вы согласны с 
этим мнением?

- Я бы сказал, что Лука-
шенко - не причина, а следс-
твие. С 1994 года, когда он 
пришёл к власти, электо-
рат обновился миллиона 
на два, если не больше. Ба-
бушки-дедушки, которые 
его выбирали тогда, давно 
умерли. Те люди, которые 
были на тот момент средне-
го возраста, - уже пенсионе-
ры. Думаю, вопрос ставится 
не тем образом. Могу ска-
зать откровенно: во многом 
Беларусь свободная страна. 
Она свободна тем, что если 
тебе что-то не нравится, 
можно сесть и уехать. У нас 
не Северная Корея. Если 
человек чувствует, что его 

потенциал ограничивают, 
он уезжает.

Считаю, что люди, кото-
рые живут в Беларуси, 
делают осознанный вы-
бор. Возьмем, например, 
бизнес. Что мешает бе-
лорусам открывать свое 
дело? Сразу начинается: 
“Ой, огромное количест-
во проверок!”. Но, ребя-
та, посмотрите, что про-
исходит в России. Там 
говорят: “Если в твою 
компанию не пришли с 
обыском – не с провер-
кой – с обыском, значит, 
ты ничем не занимаешь-
ся. Это объективная ре-
альность. То же самое в 
Украине.

Я бы посоветовал тем, 
кому не нравится полити-
ческая власть, забыть про 
неё и заниматься теми ве-
щами, которые приносят 
выручку и счастье лично 
тебе и твоей семье.

Не нравится, что хамят в 
магазине, — выбери другой. 
Не устраивает уровень за-
рплаты, значит, нужно ра-
ботать больше. 

Нигде в мире не дают 
квартиры просто так. У 
нас если кто-то получает 
их по льготному кредиту, 
за него платит вся страна 
— все налогоплательщики. 
Люди должны понимать, 
что прежде, чем начнется 
борьба за европейские цен-
ности, за права человека, 
они должны определиться, 
чего хотят, как они зараба-
тывают деньги, что делают, 
и избавиться от ощущения, 
что им должны: работу, за-
рплату, квартиру, кредит…

Вот вам классический 
пример. Инвестор хочет 
построить в районе трак-
торного завода частный 
родильный дом. Жители 
двора намертво стали про-
тив. Они полностью реали-
зовали свои права. Роддом 
не построили. Женщины, 
которые хотели бы там об-
служиваться, едут рожать 
за границу. Рабочие мес-
та для врачей не созданы. 
Всё потому, что двадцать 
женщин, которые живут в 
районе тракторного завода, 
решили, что должны “отсто-
ять свою землю от поганого 
инвестора”. Я понимаю, что 

вопрос вызывает полемику 
в том ключе, в котором я его 
излагаю. Но это показыва-
ет, что люди сами не зна-
ют, чего они хотят, что им 
делать и как им меняться, 
и одновременно начинают 
требовать мифических из-
менений.

Но есть и другой при-
мер, когда дачники 

восстали против стро-
ительства китайского 
технопарка, а власть по-
чему-то голос народа не 
слышит.

- Люди, которые опаса-
ются, что сейчас китайцы, 
всё заполонят, как мне ка-
жется, не совсем понимают, 
что уже сейчас происходит 
конкуренция с Китаем за 
клиента, инвестиции,  раз-
мещение заказов…

В условиях глобально-
го рынка не стоит бояться 
конкуренции. Если приезд 
китайцев мобилизует бело-
русов, это пойдет на благо 
всем. Учтите, что любой 
американец по эффектив-
ности работает как четыре 
белоруса. Камбоджийцы и 
китайцы готовы работать 
напряженно за гораздо 
меньшие деньги, чем бело-
русы. 

Как Беларусь собирается 
бороться за место под солн-
цем, загораживаясь от все-
го мира? Если есть возмож-
ность извлечь выгоду из 
работы китайцев в нашей 
стране, нужно эти настрое-
ния отставить в сторону.

Почему вы с вашими 
амбициями и по-

тенциалом не уедете из 
страны?

- Потому что я могу свой 
потенциал реализовать 
здесь — в Onliner.by.

В Беларуси сайты №1, №2 
и №3 – российские. Они и 
пальцем не пошевелили, 
чтобы выйти на белорус-
ский рынок, и, в то же вре-
мя, они — лидеры. Это тре-
вожный сигнал – и с ним 
нужно бороться всем бело-
русским интернетчикам. 
Также отличная конку-
ренция, которая позволяет 
всем быть в тонусе. В этом, 
кстати, одна из причин, по-
чему не хочется уезжать из 
Беларуси – здесь есть за что 
сражаться. =

Александр Стельмах:

В Беларуси есть за что сражаться

АЛЕКСАНДР СТЕЛЬМАХ: “В Москве есть стереотип: бе-
лорусские товары — дешёвые и качественные. Так вот, 
таджики открыли там магазин “Сябры”. Повесили по уг-
лам слуцкие пояса, и женщины-таджички продают яко-
бы белорусскую продукцию”. Фото: gazetaby.com

Если тебе не нравится грязь в 
подъезде и ты считаешь, что это 
исключительно из-за диктатуры 
Лукашенко, то имеет смысл этот 
пол помыть самому или догово-
риться с соседями. Не нравится, 
что хамят в магазине, — выбери 
другой. Не устраивает уровень 
зарплаты, значит, нужно рабо-
тать больше. 
Нигде в мире не дают квартиры 
просто так. У нас если кто-то по-
лучает их по льготному креди-
ту, за него платит вся страна — 
все налогоплательщики. Люди 
должны понимать, что прежде, 
чем начнется борьба за европей-
ские ценности, за права челове-
ка, они должны определиться, 
чего хотят и избавиться от ощу-
щения, что им должны: работу, 
зарплату, квартиру, кредит…”

“



Поздравьте через “Кур’ер”

по тел. 182

ЕСТЬ ПОВОД ПОЗДРАВИТЬ
В этот день свой День рождения отмечают:
26 июня – Тамара Ивановна Сильвестрович, пенсио-
нерка, г.Слуцк 
29 июня – Александр Александрович Казейко, дирек-
тор Слуцкого хлебозавода 
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Шаноўная
Таццяна 

Уладзіміраўна 
Буклей!!! 

Сардэчна віншуем цябе 
з Днём нараджэння!

Аптымізму, добрага на-
строю і ўдачы табе ва ўсіх 

справах і захапленнях!
Моцнага здароўя табе і 

тваім родным!

Марыя і Сяргей

МОЛОДОЖЁНЫ-2012 подготовил Алесь Достанко

ЖИЗНЕННАЯ ИСТОРИЯ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Материнские хлопоты
или Зарисовки матери сына-подростка
Любовь Горбунович
Слуцк

Главное - вовремя
Когда сын был в 7-ом 

классе, вздумалось мне 
рассказать ему о вреде 
курения, что не надо на-
чинать это делать, потом 
тяжело бросить. Посмотри, 
мол, на свою мать и трезво 
содрогнись…

Главное, своевременно 
предотвратить. Я же педа-
гог в душе. 

Осторожно так спраши-
ваю:

- У вас в классе мальчи-
ки, наверное, уже покури-
вают втихаря?

- Ну да.
- А сколько человек это 

делает?
- Ой, не знаю, мам. Не ку-

рят двое: я и Антон.
У меня шок и немая сце-

на. Пришла в себя:
- А Максим, твой друг, 

тоже что ли курит?
- Он уже меньше, через пе-

ремену. Максим бросает…
…Какая я всё-таки моло-

дец! Провела воспитатель-
ную беседу. И, что важно, 
“почти вовремя”! Теперь 
главное - не опоздать с 
вопросами деторождения. 
А то начну объяснять про 
тычинки и пестики с тремя 
внуками на руках…

Стерв нам не надо
Сынок опять пошёл гу-

лять. Вчера тоже ходил. 
Вернулся с обветренными 
губами (может, облизал, 
может, девки зацеловали). 
Кто его знает - не призна-
ется... В 14 лет они такие 
скрытные!

Когда-то, когда я по воз-
расту была старше сына, у 
меня было два кавалера. 
Они друзья, поэтому мы 
болтались по городу снача-
ла втроём, а потом случи-
лось самое страшное: они 
по очереди признались мне 

в любви и потребовали вы-
бирать между ними... Это 
было такое горе! И вы дума-
ете, я выбрала? Не-а! Каж-
дому порознь я сказала: “Я 
выбрала тебя!” и добавила: 
“Только не говори другу, а 
то он будет страдать”. Так 
мы дружили дальше. Хо-
дили по очереди в кино. 
По очереди они носили мне 
сумку из школы ... Ох, чего 
это стоило! Думаете легко 
все устроить, чтобы они не 
встретились у той же, на-
пример, школы?

В конце концов, по зако-
ну жанра, всё выяснилось. 
Я призналась, что люблю 
другого... Ждёте кровавых 
сцен? Не-а! Они вместе 
утёрли мне сопли и слёзы 
и остались рядом. Ничего 
не изменилось! Парни мне 
дали время - на выбор... 
“Мы будем с тобой, пока 
ты не примешь решение!” 
- примерно так всё прозву-

чало...
И я снова не смогла ска-

зать, что между ними вы-
брать не получится. Ну, 
никак! Ведь это друзья,  не 
более того! В общем исто-
рия тянулась долго…

Да, к чему это я? 
Просто подумалось - не 

дай Бог, чтобы моему сы-
нуле такая стерва на пути 
попалась!..

Вооружила
На днях разжилась охап-

кой презервативов. Ну, не 
охапкой, а так - 9 штук. В-
о-о-о-о-о-т! Принесла я их 
домой и всучила сыну 15-
ти лет отроду. 

Раскраснелся, засмущал-
ся, но взял, в карман за-
сунул. Я в душе смеюсь - и 
зачем они ему, вроде дома 
сидит, ходит только в шко-
лу и на секции. Однако ж 
пусть будут! Так спокой-

ней...
Вчера прибираю у сына в 

комнате, складываю в куч-
ку брюки, джинсы... Под 
ладонью, в районе карма-
на, что-то зашелестело. 
Пощупала - точно они, две 
штучки. Другие штаны 
взяла - и там две упаков-
ки. В процессе ощупыва-
ния выяснила: каждые 
штанцы оснащены двумя 
презервативами. А где ж 
девятый? Ха! Есть! В кар-
мане школьной рубашки! 
Мац-мац! Есть! Девятый!

Теперь можно спать спо-
койно! Сын вооружён до 
зубов!!!=

8ПИШИТЕ. Ваши  
житейские истории и истории 
любви присылайте по адре-
су: 223610, Слуцк-9, а/я 53 
или приносите в редакцию: 
г.Слуцк ул.Комсомольская, 1

Рисунок c сайта deviantart.com

Паважаная
 Галіна

Барысаўна
 Анцыповіч!!! 

Шчыра віншуем Вас з 
Днём нараджэння!

Дабра і здароўя Вам на 
самыя доўгія гады!

Няхай спадарожнікамі 
ў Вашым жыцці будуць 
толькі радасць і дабра-

быт!
Калектыў “Кур’ера”

Любимая наша мама и бабушка 
Тагиль Светлана Геннадьевна!
 От всей  души поздравляем тебя с юбилеем

Пусть печали в твой дом не заходят,
Пусть болезни пройдут стороной,
Мы весь мир поместили б в ладони
И тебе подарили б одной. 
Но и этого было бы мало,
Чтоб воздать за твою доброту.
Мы всю жизнь, наша милая мама,
Пред тобой – в неоплатном долгу.
Спасибо, родная, что растила,
За то, что взамен ничего не просила,
Что горе и радость деля пополам,
Во всем лучшей доли желала ты нам.
Красива, заботлива, очень нежна,
Ты нам ежедневно и вечно нужна!

                                 С любовью
                                 и уважением,  
                                 дети, внуки

“Кур’ер”, №26 от 28 июня 2012г.

Поздравляем с юбилеем 
Антонович Марианну Ивановну!

 Любимая, родная, прими от всех нас самые 
сердечные поздравления с 50-летием! 

Желаем тебе долгой жизни, крепкого здоровья, 
счастья, достатка. Чтобы будущие годы приносили 

только радость и добрые вести, чтобы сбывалось все, 
о чем мечтается!

Мы хотим, чтобы яркое солнце 
Над тобою светило всегда,
Чтоб любые ненастья и горе
Не вошли в твою жизнь никогда.
Пусть лицо озаряет улыбка, 
И не старится сердце вовек,
Ты для нас - самый лучший на свете,
Самый нужный, родной человек!

 

Любящий муж, 
сыновья и 
невестка

“Кур’ер”, №26 от 28 июня 2012г.

Марина и Дмитрий Цыбулькины
Любовь Марины и Дмитрия началась ещё со школь-

ных лет. Будущий жених на перемене подошёл к Ма-
рине и попросил её сказать ему свой мобильный номер 
телефона. У девушки сразу появилась симпатия к моло-
дому человеку. “После этого мы ходили вместе гулять и 
находились в одной компании”, - рассказывает Марина.  
Молодожёны вместе уже два года.



ПОЗДРАВЬТЕ СВОИХ ДЕТИШЕК И ВЫ. Высылайте фотографию будущего 
именинника за две недели до дня рождения. В письме разборчиво напишите имя, фамилию, 
день и месяц рождения ребёнка. Не забудьте указать контактный телефон. Ждём писем по адре-
су: г.Слуцк, ул. Комсомольская, 1 (2 этаж). Письма с фотографией также можно направлять на 
а/я №53 или на электронный адрес: julagon@kurjer.info. 

КОНКУРС
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Валерии и Владиславе - пять
Наши дети

29 июня будет праздновать свой первый 
день рождения александр Цвирко. От всей 
души именинника поздравляет друг семьи 
Полина.

На свет появился чудесный малыш
И счастье семье подарил!

Пускай он растёт 
не по дням -по часам,

Больших набирается сил
И первые сделает вскоре шаги,

И радостью будет он всех!
Пусть в жизни встречает хороших 

друзей, удачу, любовь и успех!

Яна Сороговец. 27 июня ей испол-
нился один годик. Фото предоставила мама 
именинницы

алекСандр цвирко. 29 июня ему ис-
полнится  ровно годик.  Фото предоставле-
но другом семьи Полиной

“Права на жыллё“. Малюнак: Дзіяна Вялічка, 9 год

лера и лада карПовиЧ. 25  июня им испол-
нилось пять лет. Фото предоставлено родными

25 июня исполнилось пять лет со 
дня рождения сестричек Лерочки и 
Владушки Карпович. С этим малень-
ким юбилеем именинниц поздравля-
ют все родные. 

Вы, как два ангела,
Два светлых огонька,

Вы дарите тепло своё не зря,
Двойняшки вы,

Вы вместе навсегда,
И радуется вами вся семья,

И в этот светлый 
драгоценный час

Примите поздравления от нас,
Мы вам подносим этот поздравок,
И счастья мы кладём у ваших ног,
Чтоб радостью была полна душа,

Родителей любили вы всегда.

Яночке и Сашеньке - годик

Свой первый день рождения 27 июня 
отпраздновала Яна Сороговец. От всего 
сердца именинницу поздравляет мама 
инна ивановна.

С первым годиком чудесным!  
Пожелания малышке:   

Чтоб жилось ей интересно,  
Чтобы были куклы, книжки.  

Ленты, бантики, наряды,  
Много нежности и ласки!  

Если мама рядом –  
Значит, будет жизнь, 

как в сказке!

Удзельнікі конкурсу 
атрымаюць прызы
Творчае спаборніцтва ў ме-
жах рэдакцыйнага конкурсу 
дзіцячага малюнка, прысве-
чанага Міжнароднаму дню 
абароны дзяцей, завершана. 

У бліжэйшы час юныя ўдзель-
нікі атрымаюць абяцаныя 
прэзенты.

шчыра прызнацца, рэдак-
цыю крыху насцярожвала, 
што конкурс “Правы дзіцяці 
праз малюнак” у нашым рэгіё-
не можа не знайсці свайго ад-
расата. аднак, на шчасце, мы 
памыляліся: юныя таленты 
вельмі хутка вызначыліся з 
усімі патрабаваннямі і пра-
панавалі з вялікай цікавасцю 
свае работы, якія заслугоўвалі 
належнай увагі. 

Мяркуем, па публікацы-
ях малюнкаў на старонках 
“Кур’ера” чытач і сам упэўніў-
ся ў гэтым. 

Прызы ад рэдакцыі атры-
маюць:

Елізавета Багатка  (11 год, 
г.Салігорск), Анастасія Ба-
ярына (12 год, в.Рэдкавічы, 
Любанскі раён), Дар’я Бя-
ляўская (9 год, г.Салігорск), 
Дзіяна Валадзько (12 год, 
г.Салігорск), Марта Ве-
ранян (8 год, г.Слуцк), Ва-
лерыя Вінаградава (6 год, 
г.Салігорск), Дзіяна Вялічка 
(9 год, г.Салігорск), Глеб Гай-
даш (11 год, г.Слуцк), Каця 
Ганчарэнка (9 год, г.Слуцк), 
Аляксей Данільчанка (12 год, 
в.Рэдкавічы, Любанскі раён), 
Юра Долбік (12 год, в.Нежын, 
Любанскі раён), Стас Ерма-
ковіч (15 год, г.Салігорск), 
Ягор Калінцаў (12 год, 
г.Слуцк), Віялета Курацкая 
(6 год, г.Слуцк), Марыя Кар-
балевіч (9 год, г.Салігорск), 
Вікторыя Курыльчык (5 год, 
г.Слуцк), Паліна Міхалюк (12 
год, г.Салігорск), Анастасія 
Нізкая (11 год, в.Рэдкавічы, 
Любанскі раён), Ганна Рыдзец-
кая (8 год, г.Салігорск), Ксенія 
Улашчык (6 год, г.Слуцк), 
Святлана Чубарава (13 год, 
г.Салігорск). 

З павагай і падзякай, 
аддзел пісем

“аб правах 
дзіцяці”. Ма-
люнак: Аляксей 
Д а н і л ьч а н к а , 
13 год

“Права на 
годную аду-
кацыю“. Ма-
люнак: Дар’я Бя-
ляўская, 9 год
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Жара на пороге: выбираем кондиционер
Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

На сегодняшний день 
рынок техники, отвеча-
ющей за климатический 
контроль в помещениях, 
переполнен предложени-
ями. Проблем с покупкой, 
доставкой, установкой 
вентиляционных систем 
и кондиционеров, как 
правило, не возникает. 
Однако существует иная 
немаловажная проблема 
- выбор конкретного уст-
ройства. Попробуем разо-
браться в многообразии 
домашних климатических 
систем.

Какие бывают 
кондиционеры

При кажущемся множес-
тве для кондиционирова-
ния жилых помещений и 
офисов покупают только 
три группы товаров. В неё 
входят: напольные кон-
диционеры, оконные  и 
сплит-системы. Последние 
бывают обычными или 
“мульти”.

СПЛИТ-СИСТЕМА (фото 
1). Это кондиционер, кото-
рый состоит не из одного 
блока, а из двух (а в мульти-
сплитах – из 3-7 блоков). 

Наиболее шумный узел 
кондиционера - компрессор 
– у сплит-систем выведен 
за пределы охлаждаемо-
го помещения – на улицу. 
Внутри здания находится 
бесшумный внутренний 
блок.

Основные преимущества 
сплит-систем настенного 
типа:

1. Бесшумные.
2. Не занимают полезную 

площадь (внутренний блок 
устанавливается на стене).

3. Многофункциональны.
4.Высокоэффективны (на 

один киловатт электро-
энергии можно получить 
более трёх киловатт тепла 
или холода).

“Сплит” может не только 
охлаждать воздух, но и, со-
гласно встроенным функ-

циям и фильтрам, очищать, 
озонировать, нагревать, ио-
низировать и даже увлаж-
нять. При сравнительно 
низкой стоимости (прими-
тивные модели “стартуют” 
уже от 500 долларов США), 
минусов у сплит-систем не 
так много. 

Один из самых главных 
недостатков домашнего 
“сплита” – колоссальная 
зависимость от качества 
монтажа. Стоит только до-
верить сложную работу ди-

летанту, как через пару ме-
сяцев кондиционер начнёт 
хуже работать, а потом и 
вовсе сломается.

НАПОЛЬНЫЕ КОНДИ-
ЦИОНЕРЫ (фото 2). Их 
ещё называют мобильны-
ми. Такой кондиционер 
представляет собой совме-
щённую в одном корпусе 
систему охлаждения, для 
монтажа которой требуется 
всего лишь вывести шланг 
для отвода горячего возду-

ха в форточку. Минусов у 
этого “решения” предоста-
точно. Это высокий уровень 
шума, дополнительные 
сложности при отводе кон-
денсата, высокое потребле-
ние электрической энергии 
и, наконец, низкая эффек-
тивность работы. 

Существенный плюс – мо-
бильность и простота уста-
новки. Кинул такой “мо-
ноблок” в багажник - и у 
тебя на даче сразу появил-
ся кондиционер. 

В современных моделях 
мобильных кондиционеров 
можно встретить 24-часо-
вые таймеры, электричес-
кие обогреватели, иониза-
торы и другие особенности. 
Производители напольных 
устройств стараются умень-
шить уровень их шума.

ОКОННЫЕ КОНДИЦИ-
ОНЕРЫ (фото 3). Это 
устройство экономкласса. 
Его монтаж может осущес-
твить любой квалифициро-
ванный плотник (никаких 
специальных навыков и 
дорогостоящего инструмен-
та для этого не требуется). 
Технология производства 
оконных кондиционеров 
хорошо отработана, что 
обеспечивает им высокую 
долговечность. Некоторые 
модели оконных кондици-
онеров имеют пульт ДУ и 
дополнительные опции.

Тем не менее, у них есть 
ряд существенных недо-
статков: 

1. Высокий уровень шума. 
2. Жёсткая привязка к 

оконному проёму. 
3. Невозможность пове-

сить жалюзи. 
4. Ухудшает освещённость 

помещения.

А мощности 
хватит?

Нужно определить необхо-
димую мощность вентиля-
ционного устройства. Она, 
как правило, обозначается 
в киловаттах. Зависит она 
от площади помещения в 
квадратных метрах, где 
планируется установить 
оборудование. К примеру, 
для комнаты площадью 40 
кв. метров потребуется кон-
диционер с мощностью 4 
кВт; при 50 кв. метрах - 
5 кВт. 

Инверторный или 
обычный

Для домашнего использо-
вания всё чаще предлага-
ется покупать более доро-
гие инверторные модели. 
Что же они собой представ-

ляют?
Обычный кондиционер со 

стандартной схемой пита-
ния работает практически 
постоянно, поддерживая 
заданную температуру в 
помещении. То есть такое 
оборудование имеет только 
два режима: “включён” и 
“выключен”.

Инверторная схема пи-
тания позволяет плавно 
изменять скорость работы 
компрессора, что даёт ему 
возможность работать пос-
тоянно, но со значительной 
экономией потребления 
электроэнергии. 

При старте такой систе-
мы вы не чувствуете ле-
дяного дуновения ветра, а 
температура в помещении 
понижается равномерно. 
Кроме того, инверторные 
кондиционеры намного 
тише обычных.

Чтобы шум         
не мешал

При покупке кондиционе-
ра стоит обратить внима-
ние на параметры шума. 
Разберёмся в децибелах, 
информацию о которых 
щедро печатают на конди-
ционерных коробках и в 
инструкциях. 

В основном кондиционеры 
“элитной серии” работают 
в диапазоне 26-28 дБ, та-
кой уровень шума можно 
сравнить с шелестом лис-
тьев в лесу или шёпотом 
в комнате. Проще говоря, 
ничего вы не услышите, а 
если и услышите, то такой 
звуковой фон всё равно не 
помешает уснуть. 

Самым шумным остаётся 
внешний блок, чей “уровень 
громкости” составляет око-
ло 36 дБ и более. Но конф-
ликты с соседями начнутся 
от 40 дБ – такое значение 
примерно соответствует 
громкому диалогу.

8ПИШИТЕ. А как 
вы спасаетесь от жары? Поде-
литесь! Электронный адрес: 
zaklin@kurjer.info.

ВЫБОР. Кондиционеры бывают разными, поэтому и выбор труден. Фото с сайта 
kondicioner.by
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